

Titre du projet de recherche : DOUALA'OB: Observatoire Métropolitain de Douala

Contexte et justification du projet :

Le Programme des Nations unies pour les établissements humains, également appelé ONU-Habitat, est une agence spécialisée de l'ONU, créée en 1978 et dont le siège est à Nairobi, au Kenya. Elle est mandatée par l'Assemblée générale des Nations Unies afin de promouvoir des agglomérations urbaines socialement et environnementalement viables, l'objectif étant d'assurer à tous un logement décent. Il a pour objectif de parvenir à des villes et autres établissements humains bien planifiés, bien gouvernés et efficaces, offrant des logements et des infrastructures adéquates ainsi qu'un accès universel à l'emploi et aux services de base, notamment l'eau, l'énergie et l'assainissement. Autrement dit, Le programme des Nations Unies pour les établissements humains aide les citoyens pauvres en transformant les villes pour en faire des lieux plus sûrs, plus sains et plus verts offrant davantage d'opportunités et où chacun peut vivre dans la dignité. Dès lors, ONU-Habitat collabore avec des organisations provenant des sphères gouvernementales, de la société civile et du secteur privé en vue de construire, gérer, planifier et financer le développement urbain durable. Comme nos villes se développent à un rythme sans précédent, fixant les tendances sociales, politiques, culturelles et environnementales de la planète, l'urbanisation durable est l'un des défis les plus urgents auxquels est confrontée la communauté mondiale au 21^e siècle. Il est dès lors apparu opportun pour l'Unité de planification régionale et métropolitaine de UN-Habitat, de diligenter cette activité visant à doter de la métropole de Douala, d'un observatoire devant servir comme outil de veille pour assurer et canaliser sa croissance durable et équitable.

Dans le contexte de l'urbanisation rapide et croissante de la ville, il est question de constituer une équipe multidisciplinaire en vue de développer un Observatoire Métropolitain intégré pour la ville de Douala, Cameroun.

Description :

En vue de mettre en exécution le Nouvel Agenda Urbain à l'effet d'atteindre à l'horizon 2030 l'Objectif de Développement Durable 11, la Communauté Urbaine de Douala (CUD) a sollicité l'assistance de UN-Habitat pour une meilleure gestion des données de la ville. Aussi, est-il vite apparu l'idée de création d'un Observatoire Métropolitain urbain qui servira de plate-forme de collecte, d'analyse et de diffusion des données et informations instantanées sur les divers aspects fonctionnels de la ville. L'Observatoire urbain s'appuie sur les données existantes et disponibles à la CUD, pour développer la plateforme qui se veut multifonctionnelle et à même de générer les informations variées, précises, instantanées, actualisées et actualisables dont les citoyens ont besoin pour dans leur vie quotidienne et pour le bon développement de leurs activités. Cet observatoire, mieux cette plateforme de données intégrées est pensée pour être également utile aux Chercheurs, la

Société Civile, les Décideurs, les Aménageurs qui pourront utiliser la plateforme pour partager les données et informations d'intérêt commun et pour guider les décisions politiques et orienter les actions publiques et privées d'aménagement urbain. Ainsi, l'observatoire contribuera au développement d'une stratégie de développement sectoriel à travers une gestion sectorielle des données produites pour guider les politiques urbaines, sociales et économiques de la ville. Au demeurant, s'inspirant des normes établies par UN-Habitat en la matière, mais aussi des observatoires urbains existants, l'Observatoire Métropolitain de Douala se veut être une plateforme de savoir-faire et de prospection, c'est-à-dire de création et de gestion des données urbaines fiables d'une part, et d'autre part d'outil pour assurer une meilleure planification de la ville et une bonne gouvernance urbaine.

Résultats escomptés:

Il est attendu de:

- faire une recension des observatoires urbains à travers le monde, tout en relevant les bonnes pratiques et expériences en la matière
- faire un inventaire des données disponibles à la CUD
- Proposer un mécanisme efficace de collecte et de traitement des données
- Proposer une méthodologie innovante de collecte et de traitement des données
- définir les types de données nécessaires et disponibles à cette fin (données démographiques ou du Recensement, données à caractère social, activités socio-économiques, habitat et logements, emplois, services de santé, infrastructures de transport, etc)
- concevoir un modèle de plateforme d'intégration des données pour la ville de Douala, selon le standard international
- développer des programmes informatiques pour un accès facile et instantané aux informations pratiques dans la ville
- organiser un atelier de formation sur le fonctionnement d'un observatoire urbain

Comme livrable, il est question de développer un site web fonctionnel de l'Observatoire Métropolitain de la ville de Douala, accompagné d'un kit d'utilisation et de fonctionnement.

Financement : UN-HABITAT

Partenaires : Communauté Urbaine de Douala